

道元と般若（草稿前編）

袴谷憲昭

（本稿は、平成三年度駒沢大学春季公開講座の一つとして、本年五月十八日、二十五日、六月一日、十五日の四回にわたって行われた講義の、前半二回分の草稿を活字にて公けにするものである。草稿は、誤字、脱字を正したり、多少の語句を補つて文意を明瞭にしたほかは、発表時のままとした。掲載原稿としては、当然註記を付すべきと考えたが、長くなりすぎるためと、註記は後篇とあわせて、後日同時に前後関連させながら進めた方がよいと判断したので、ここでは略させて頂く。なお、前後合して註記も伴つたものは、拙著『道元と仏教』——十二巻本『正法眼藏』の道元——（大蔵出版、近刊）に収める予定である。公開講座ゆえ、その一部でも学内の雑誌に公けにしておくべきであると考えた私の我儘をお聞き届け下された『論集』編集係の先生に、この片隅をお借りして深謝の意を表したい。——一九九一年六月二十六日記——）

分な御紹介を頂きましたが、私が袴谷でございます。只今御紹介頂きましたように、本日より四回にわたって「道元と般若」という論題でお話をさせて頂きたいと存じます。しかし、そうは申しましても、私は道元の専門的な研究者ではなく、また、その方面で大学を代表するようなこの伝統ある公開講座でお話を申上げれるような立場にもないことをよくよく承知しているつもりでしたので、始めは固辞したのですが、講義の内容は必ずしも伝統的である必要はない、むしろ最近の道元研究の動向を受けて私自身の考えを述べてもよくな次第です。もっとも、始めに御依頼を受けました時には、「道元禪師と『般若經』」というテーマでということだったのですが、自分の考えでよいということを早速実行させて頂いて、その後られたテーマから「禪師」と「經」を省いた結果、今御覽になられるような私の論題になつたのであります。

「禪師」削除の件については、袴谷は道元を呼び捨てにして怪しからんという声を耳にするようになって、その申し開きを別な機会にしたこともあるのですが、この点を含めて、テーマ変更の件について多少補足的な説明をさせて頂きたいと存じます。道元が中国の

只今は副学長の上坂修夫先生と、同じ学部の片山一良先生より過

「百丈大智禪師」とか「南嶽大慧禪師」とか禪師号を付して丁寧に呼ぶことが多いのですが、「禪師」が単独で用いられている例として知られる七箇所ほどでは、「禪師」はむしろ貶称として用いられており、道元のかかる用例における「禪師」とは、胡散臭い「胡乱の説」をなす人とか、見聞もないくせにみだりにもつともらしい説を述べる人とかを指すのですが、この貶称は確かに禪を専らにする人々の体質を剥つているように私には思われるのです。このように、道元は、ある時期からは、はつきりと「禪師」を貶称と意識して使つていたと思われますので、彼自身が最も尊敬していた如淨に対しては「和尚」と呼んで「禪師」とは呼んでおりません。もつとも、その例外として確実に指摘できるほとんど唯一のものと言つてよい例が『弁道話』には見られ、「つひに太白峯の淨禪師に参じて、一生参学の大業ここにをはりぬ。」というように用いられておりますが、この『弁道話』は、二十八才で帰国した道元が四年後の三十二才の時に著わしたもので、先進国である中国の文化を一身に荷つてゐるという自負を隠すことなく誇示しているところに若書きの多少は軽薄な調子のよい面も含まれてゐることには充分注意を払つておく必要があろうかと思います。そのような当時の道元の氣負いを最もよく表わしたもののが、この『弁道話』末尾に記される「入宋伝法沙門道元」という署名であります。これは、当時、文化の最先端をいっていた一大先進国の中より仏教をもたらした沙門であるとの自負を示したものですが、このような権威主義は後進国でしか意味をもちません。従つて、その署名は、明治時代に洋行帰りをひけらかすことが意味をもつたのと同程度には意味をもつたであります。

ところで、この天福元年という年は、道元が自らを中国からの生定できないであります。今や明治も遠くなり、今更洋行帰りを吹聴するだけで権威を振舞すことのできなくなつたのは、日本もやつとそこまで近代化が進んだという点では喜ぶべきことですが、日本人の欧米コンプレックスは非常に屈折しておりますので、今や経済的に世界の最先端をいくような顔をしながら、その実日本人の後進性を見せつけられるような機会も増えて参りましたのは素直に喜べないこともあります。私も日本人の一人として我が身を顧みますと、ひとごとのように偉そうな顔はできないわけでありますが、そんな私に七六〇年ほども前の道元の中国コンプレックスについてとやかくいう資格があるとも思えません。そんなわけで、ここで、幸いなことは、道元が「入宋伝法沙門道元」などと署名したのはそれほど多いことではないようだという点なのです。私の知る限りでいえば、同じ署名が中年の道元の撰述中にも残つてゐる例としては、後に六十巻本の第十二と第二十八とにそれぞれ編纂されることになつた「法華転法華」と「菩提薩埵四攝法」とがあるだけであり、これにはあるいは道元没後の操作も考えうるのかもしれません。しかし、この二つの例とは違つて、『弁道話』と同様に、確かに若き道元が多少とも氣負つて自ら署名したに違ひない「入宋伝法沙門道元」の例は、帰国直後の安貞元年（一二二七年）、道元二十八才の時に著わされ、天福元年、道元三十四才の時に自筆されたとする天福寺本『普勸坐禪儀』の冒頭題字下の署名中に認められる

粹の禅の将来者とはつきり意識して振舞つたのではないかと思われる点で、格別な一年間でもあつたように見えて参ります。この年の夏安居の時に著わされたものが「摩訶般若波羅蜜」巻であり、夏安居が終つた秋に著わされ「鎮西の俗弟子楊光秀にあた」と記されたものが「現成公案」巻で、いずれも禅的な色彩の極めて濃厚なものであります。恐らく、この前々年の『弁道話』を著わした時から始まつてこの年をピークとする道元の念頭には、その著わした著述内容からいっても明らかに「入宋伝法沙門道元」の意識が貼り付いていたのではないかと思われます。従つて、「禅師」という用例に関しても、このように禅の将来ということをむしろ積極的に試みようとしていた状況の中で、ほとんど例外的に用いられた「淨禪師」という用例にのみ拘泥して、他の多方の用例を無視してしまふ理由は全くないのであります。それゆえ、私は、この講義においても、道元の用いた「禅師」の真義は貶称であると見做して、道元その人に対する当の貶称を付すことを遠慮させて頂くことに致します。

次に、『般若經』をなぜ「般若」という普通名詞に変えてしまつたかと申しますと、鏡島元隆先生の出典研究からも知られますように、道元が『般若經』自体に言及することなど、『法華經』などの場合に比べますなら、ほとんど取るに足らないものだからであります。しかも、その全体の言及箇所の三分の一ほどが、先に問題としました天福元年に著わされた「摩訶般若波羅蜜」巻に集中しておき、引用される経文も「摩訶般若波羅蜜多心經」的な浅薄な紋切型のものが多いのです。そもそも、「般若經」は、「摩訶般若波羅蜜多心經」が写経に使われたり、玄奘訳の『大般若經』六〇〇巻が転読

の祈禱用に使われたりすることからもわかるように、呪術的要素の極めて強いものであります。従つて禅宗や密教では非常に重視されるのですが、仏教とはなにかというような選択を迫る般若（知慧）そのものの学習には却つて関係がないのであります。そのためもあって、この講義により、道元を介して仏教とはなにかを考えみようと思った私としましては、当然のことのように、「般若經」ではなく、あれこれかを峻別する通常の知慧の働きとしての普通名詞の「般若」を論題として選んだような次第なのです。

このようにして、私の論題は「道元と般若」ということに決まりましたが、しかし、冒頭にもお断りしましたように、私は道元の専門的な研究者ではありません。その意味で私はむしろ歴とした素人なのでありますが、素人ゆえに、私は、道元自身が「一生參學の大事故ここにをはりぬ」と言つているのだからその後の道元がいかに違つた言葉の表現を重ねていこうが道元は変わるはずがないというような何百年も続いた考え方には同調することができず、道元はその後も変わつていつたのだという極常識的な見解を提起することにもなつたのです。この常識は常識ゆえに徐々に受け容れられていくているようにも感じるのでですが、事態は必ずしも樂観的なものではないだろうとも思つております。しかし、幸いにも、素人の常識に従つて道元について語ることのできる機会に恵まれましたので、正しい仏教とはなにかという視点を断えず取り続けながら、今後、四回にわたつて、道元のことを考えていくてみよう存じます。第一回は「知慧と無知」、第二回は「道元の変化」、第三回は「禅宗の体质」、第四回は「因果と知慧」というふうに話を進めていこうと思つておりますが、とにかく第一回目の本題に入ることにいたしま

す。

一 知慧と無知

やて、今まで申上げたような経過がありましたために、私の論題の中には「般若」という言葉が残ってしまいましたが、御承知のように、この語は *paññā* や *prajñā* の音写語として用いられるものですから漢字そのものにはなんの意味もありません。あまり意味もない音写語の方が重宝される傾向にあること自体が問題だと私は思うのですが、*paññā* や *prajñā* とは、翻訳してしまつたらその肝腎な原義が失われてしまつといった類の難解な用語でもなんでもなくて、「前に」(pa-, pra-) あるものをはつきり区別して知る (JÑĀ)」という動詞から派生した名詞で、端的に「区別」や「判断」を意味する言葉であります。ですから、音写などは止めて「知慧」という翻訳語を使つても一向に構わないので、今私どもが「知慧」といいますと、「生活の知慧」とか「日本人の知慧」とかいうような一般的な用例によつて、むしろ「区別」や「判断」を避ける語感を連想される方も多いと思いますので付け加えておきたいことは、確かに言葉は生活の中から生まれましたから、生活しながら自然と身についた「区別」や「判断」を私どもは「知慧」とは表現するわけですけれども、人間の変化や進歩とは、そういう中からより正確に正しいことや善いことを「区別」し「判断」することによってかかる能力が育つていくことにほかならず、「知慧」とはむしろこちらの能力の方を指すことに力点があるのだということなのです。私は、ここから先の講義では「般若」という音写を避けて「知慧」という言葉を用いることに致しますが、その意味は、仮りに広義に受

け取られた場合でも、力点は今申上げたことにあるのだといふことをはつきり押えて頂ければ大変ありがたいと思いますし、考え方によつては、この講義 자체が、その点を、いろいろの事例にからめて論証していくことと意図しているのだとうら言つてもよいと思います。

ところで、今申上げたようなことを、あまり取捨を加えずに言い換れば、私どもは「知慧」という言葉の意味について、その語感が生活に密着しているために「区別」や「判断」の意味がそれほど鮮明にはなつていらない段階から「区別」や「判断」だけが中心に躍り出てくる段階までを想起できるということになりますが、このようないくつかの段階には、必ずしも「知慧」という言葉だけには限らないようになります。古代ギリシアの哲学者ソクラテスは、「無知 (amathia)」に対して「知慧 (sophia)」を用いたのですが、このギリシア語の *sophia* にも同じような幅のあることが見受けられます。私はギリシア語を知りませんので辞書的な説明しかなくて甚だ申訳ないのですが、*sophia* の第一義は、手仕事や芸能における器用さや熟練した能力のことであり、これはまた人生における叡智にもつながつていくものと思われます。しかるに、よい「区別」や「判断」という意味は、第二義として出て参りますが、勿論、ソクラテスが強調したのは、後にも述べますように、後者の意味であります。それにいたしましても、ギリシア語を知らない私が、なぜソクラテスのようないくことを申上げたのかといいますと、*sophia* の語義を検討していくからといって、ソクラテスの強調した「区別」や「判断」の意味を必ずしも明瞭に押えることにはならないばかりか、却つてその一般的な意味の方を強調して、手仕事など

における、いちいちの判断も要しない熟練した能力ばかりを重んじるようになるとになりかねない状況を危惧しているからなのです。so-phia のみならず、pañā にせよ prajñā にせよ知慧にせよ、大切なことは、その語義の異同を調べる」とではなくて、それらの働きの本質を「区別」や「判断」に見出した人たちが、いかにしてその能力を強調していったかという点にあるのでなければならぬのです。この点を忘れてしまいますと、あのソクラテスでさえ、「龜の甲より年の功」的な深い叡知にあふれた賢者 (sophos, wise man) に祭り上げられてしまいかねませんが、そんなことにでもなれば、なぜソクラテスが死刑を宣告されねばならなかつたのかさえ分らなくなつてしまふでしょう。あまりにも簡単な言い方になつてしまふかもしれません、ソクラテスは、要するに、当時のアテネの知識人たちに正しい「区別」や「判断」を迫つて彼らが己れの「無知」にさえ気がついていないことを指摘しただけだつたのですが、これがアテネの知識人たちを怒らせ、その結果、ソクラテスは、不正を行つてしまつても有能な青年たちをそれで誑か (tadō) しているとして告訴され、周知の「とき結末をたどることになつてしまつたのです。」このようにして、当時のアテネの知識人々は、文字どおり、ソクラテスを社会から抹殺しようとしたのですが、「正しゃ」 (orthotēs) を愛したプラトンの筆を介してソクラテスのことは永久に人類の記憶に残ることになつたわけです。しかし、私が今ここで特に言いたいことは、かくまでに「区別」や「判断」や「正しゃ」は憎まれ嫌われ隠されようとする「こと」なのであります。しかも、そういうものを隠すのに用いられる格好のものは、やかましい区別を除外した叡知的な知慧に求められる場合が多いので、余計気をつ

けなければならないのです。ましてや、釈尊没後のインドや東洋にはプラトンに比肩する人はいなかつたわけでありますから、東洋的な叡知のもとに「区別」や「判断」や「正しゃ」が隠された度合は比較も絶するくらいに高まるはずであります。もともと、当の釈尊自身が、「区別」や「判断」や「正しゃ」を強調したこととは全くなかつたというのであれば、お話にもなりませんが、果して、釈尊は、「区別」にはあまり拘泥もしない単なる叡知の人にはすぎなかつたのであります。かくして、それとも「区別」を重視した「知性」の人だつたのであります。釈尊に対するこのように異なつた二つの見方は今日までいづれも主張されてきたように見受けますので、余計にその違いをはつきりさせた上でなければ、仮りに仏教を知慧の宗教であると言つてみたところで実際にはなにも言つたことにはならないわけであります。

釈尊や原始仏教をどのように捉えるかということに関して、今日の日本において最も大きな影響を示してこられた方としてはだれしもが中村元博士を真先に挙げるであろうと思われます。その中村博士が、『原始仏教の思想』上といふ御著書の中で、仏教の特徴を知慧に見出して次のように述べておられます。

佛教では特に知慧のはたらきを重視した。仏はすぐれた知慧のある人である。修行者は『まず第一に知慧を重んずる』のでなければならぬ。聖者、賢者は知慧 (pañā) を有する人であるといつて、知慧を称賛している。聖者は『思慮して（慎重に）世の中を歩む。』知慧のある人が生きている (jivate) のであり、もしも知慧を得ていないならば、たとい財があつてもその人は生きていられない (na jivate) のである。「これに對してジャイナ教の聖典で

は仏弟子サーリプラッタの言が伝えられているが、かれは知慧を重視し、知慧のはたらきによって苦しみを滅ぼすことができる」と説いていた。」

ところが仏教で知慧 (*pañña*) というのは、分別対立を超えた知慧であつて、矛盾律にもとづいた思考の所産である想い (*saññā*) または見解 (*dīṭṭhi*) とははつきり区別されている。

以上のように、中村博士は仏教が知慧を重んずる宗教であることを明瞭に指摘されているわけですが、問題は、その知慧が矛盾律に基づいた思考の所産とは全く次元の異なつたものであるかのようにおっしゃっている点にござります。矛盾律に基づいた思考というの

は、譬えていえば、バラはバラであつてバラでないものではない、

ということであり、あるいは正しいことは正しいことであつて正しいことではない、といふことであつて、バラとバラでないものの、正しいことと正しからざる」と云ふことが明確に「区別」され「判断」されているということです。これに反して、バラとバラでないものとを混同してしまい、バラが同時にバラでないものであるとか、正しいことと正しからざることを混同してしまい、正しいことが同時に正しからざることであるとかいうようなことを平然と言つてのけるようになりますから、普通は、そういう人を指して矛盾律を犯しているというわけです。それならば、中村博士がおっしゃるような「矛盾律にもとづいた思考の所産である想い (*saññā*) または見解 (*dīṭṭhi*) とははつきり区別されている」知慧とは、矛盾律を犯すような働きのことをいうのでしょうか。なるほど、これが禅宗でいうような知慧であるのならば、そんな結果になつても構わないかもしれません。といいますのも、禅宗は、確かに矛盾律を

平氣で犯す無分別の知慧を讃美し、中には、これに便乗して即非の論理とかいうおかしな論理を提起した禅者もおられたほどでありますけれども、かかる禅宗は、第三回目あたりで述べたいと思つておりますように、仏教とは相反する考え方ですので今はひとまず置くとすれば、その御著書の研究範囲を原始仏教のみに限定されている中村博士は、さすがにそのような曖昧なものまでをも知慧だとは言ひ切つておられません。それどころか、先に引用した記述のすぐ後のことでは、「正しい見解 (*sammā-dīṭṭhi*)」や「正しい思惟 (*sammā-saṅkappa*)」が知慧であるとの観点から次のように述べられております。

ところで「仏教は」邪つた見解に従つてはならぬ、正しい智をいだけ、と教えてはいるが、では正しい見解とは何であるか。恥ずべき」とと恥ずべからざる」と、怖るべき」とと怖るべからざる」と、罪ある」とと罪なき」ととを弁別するのが「正しい見解」 (*sammā-dīṭṭhi*) であり、これに反するのが「邪つた見解」 (*micchā-dīṭṭhi*) である。また「正しい思惟」 (*sammā-saṅkappa*) とは堅固なる (*sāra*) を堅固なものであるとして、また堅固ならざるものを堅固ならざるものと解することであると考えていたらしい。

以上の中村博士の記述は、その註記からも分るように、全て『ダントマパダ (*Dhammapada*、法句經)』に基づいてなされてはいるのですが、博士はその後に『スッタニパータ (*Suttanipāta*、經集)』の若干の例を加えた上で、次のように結論を下されておられます。

右のいずれの場合を考えてみても、甲と非甲とをはつきり区別する立場をとつてはいるのであって、單なる無分別を説いているの

ではない。

さて、以上で、中村博士の知慧に関する二箇所の記述をみたわけですけれども、前者の記述と後者の記述とは明らかに対立していると思われます。なぜかと申しますと、知慧とは、前者によれば、甲と非甲とを区別するような「分別対立を超えた」ものであり「矛盾律にもとづいた思考」ではないということになりますが、後者によれば、「甲と非甲とをはつきり区別する」「單なる無分別」ではない「矛盾律にもとづいた思考」であるということになつてしまふからであります。従つて、この二つの相反する立場を、もしも中村博士御自身が自らの判断の結果、ともに許容されているのだとすれば、中村博士御自身が矛盾律を犯してゐるということになります。しかし、中村博士は、仏教論理学の必要性を強調された方でありますし、御自身も、宇井博士の後を受けられてこの方面でも実際御業績を上げられた方でもありますから、中村博士が故意に矛盾律を犯すなどということは信じ難いことであります。従つて、私は、今見たような矛盾は、恐らく、中村博士が、あまり御自分の判断を加えず、仏典に忠実に従つて記述を試みたために自然と生じたことであり、従つてその矛盾は、仏典自体の記述の中に求められねばならぬと思うわけです。

そこで、中村博士の基づいた仏典の方へ眼を転じますと、知慧に関する前者のような考えは、多く『スッタニパーータ』により、後者のような考えは多く『ダンマパダ』によつてゐるのだということがわかります。ここで、どうしても必要になつてくるのが、この二經典を伝えたパーリ上座部（Thera-vāda）のことは、西インドを抱ります。パーリ上座部（Thera-vāda）のことは、西インドを抱いてか、最近の私は、「小（Khuddaka）」という語を毎日浮かべると

すぐ」の「雑魚」を連想してしまうのです。そして、長部を始めとする四部がいわば「鯛」であり、そこにパーリ上座部の真骨頂があるのだとすれば、「雑魚」で「鯛」を釣ったような気持になつてしまふことは大変いけないことではないかと考えます。そんなわけで、小部が「雑魚」ほどではないにしても、それに準ずるような部類に先の二経典が属しているのだということはやはり考えておかなければならぬことだと思うのです。そして、この小部の中だけでいえば、『ダンマパダ』はその第二番目に配され、『スッタニパータ』はその第五番目に配されています。私は、この内部の配例においてさえ、正統説からみて重要なものが最初の方に置かれたであろうと考えるのですが、ここで、先にみた二つの經典のうち、『スッタニパータ』よりも前に置かれている『ダンマパダ』の方が、矛盾律に基づく区別の知慧を強調していたということを思い出してみると、無意味ではないでしょう。と申しますのも、仏教の正統説からいえば、知慧とは「区別、選択、簡択 (vicaya, pavicaya, pravicyaya)」のことにはかなはず、「知慧とは正しきを判別する」とである (prajñā dharma-pravicyayā) と定義されるような性格のものなのですが、『スッタニパータ』よりは『ダンマパダ』の方がこの正統説を保存しているように思われるからであります。しかも、正統説から見れば『ダンマパダ』の方が優位にあるだろうということは、北に伝わった仏教の中で正統説を確認し続けていた部派の頂点をなす説一切有部が、北には南伝の小部に当るものが多くて、形では伝えられなかつたにもかかわらず、『ダンマパダ』とかなりの部分で一致した詩句をもつ『ウダーナヴァアルガ (Udānavarga)』を伝えていたことから考えても、充分ありうることのように私には

思われるのです。

しかし、このように、たとえ、『ダンマパダ』と『スッタニパータ』との間に優劣をつけえたとしても、それは極端な言い方をすれば、雑魚の中での優劣にしかすぎません。それにしましても、このような観点から、世間一般に口にされている有名なパーリ仏典を注意してみると、以上の二經典はもとより、『自説經 (Udana)』や『長老偈 (Thera-gāthā)』や『長老尼偈 (Therī-gāthā)』や『ジャータカ (Jātaka、本生經)』など、小部、すなわち私のいうところの「雑魚」の部類に属しているものの多いことに気づかされます。なぜこのような結果になつたのかと申しますと、經典の資料史的研究が進んだ結果、この小部に属している文献中に經典成立史上も古いと判断されるものが多いことが分かり、しかもそこに古いものの方が新しいものよりは正しいのだというなんの根拠もない価値判断までが知らず識らずのうちに滑り込んでしまつたからではないかと私は思つてゐています。

ところで、今私は、「古いものの方が新しいものよりは正しいのだ」というなんの根拠もない価値判断」というような言い方を、特に明確な規定も与えることなく使つてしましましたが、ここでは、このような考え方を少しばかり批判的に分析してみなくてはなりません。「古いものが正しい」というのは、実をいえば、古いものという事実によつて、新しく起つた真に論理的な正邪の鋭い区別を隠そがら、若干仮定上の話も取りませてみようと思ひます。先に、ソクラテスは、アテネの知識人たちが己れの「無知」にさえ気づいてい

ないほどに「無知」であることを指摘しただけだというお話をいたしましたが、そのことを多少とも具体的に述べればこうなります。ソクラテスには、彼以上の賢者はアテネに一人もいないというデルフォイの神託が下ったとされるのですが、彼はその神託を試めましために、当時のアテネで評判の知性の持主を次から次へと訪ねて議論したわけですが、プラトンの『ソクラテスの弁明』によれば、それらの議論を一応締め括る箇所では、ソクラテスの言い分が次のように記されています。

最後に私は手工者 (*cheirotechnēs*) の許におもむいた。それは、私が、私自身はいわば何事も知らぬことを自覚していたのに、彼らはこれに反して多くの好き事を知つてゐることを発見するだろうと信じていたからである。ところがこの点において私は誤らなかつた。彼らは実際私の知らぬことを知つていた、この意味において彼らは私よりも智者 (*sophōteros*) であった。とはいえ、アテナイ人諸君、私には、これらの良き手工者もまた詩人 (*poietēs*) と同様の過誤に陥つてゐるように見えた。思うに、彼らは皆、その業とせる技芸に熟練せる故をもつて、他の最も重大な事柄に関しても最大の識者 (*sophōtatos*) であると信じていた、しかも彼らのこの謬見が彼らの具えていた智慧 (*sophia*) に暗影を投げていたのである。それで私は神託の名において自ら問うた。彼らの如き智慧をも彼らの如き愚昧をも持たずに自らあるがままにあるのと、彼らの持つところを二つながら併せ持つのと、私はいざれを選ばんとするか、と。そこで私は、私自身と神託とに対して、自らあるがままにある方が私のために好い、と考えたのであつた。

アテナイ人諸君、この穿鑿の結果私に対し多くの敵が出来た、しかもそれは最も悪辣な最も危険な種類の者である、すなわちその結果、彼らから多くの誹謗が起り、また私が賢者 (*sophos*) であるという評判もひろまるに至つたのである。なぜといえば、傍聴者はいつでも、私がある事について他人に彼の無智を論証するとき、その事において私自身は賢者であると信ずるから。しかしながら、諸君、眞に賢者なのは独り神のみでありまた彼がこの神託においていわんとするところは、人智の価値は僅少もしくは空無であるということに過ぎないようと思われる。そうして神はこのソクラテスについて語りまた私の名を用いてはいるが、それは私を一例として引いたに過ぎぬように見える。それはあたかも、「人間達よ、汝らのうち最大の賢者 (*sophōtatos*) は、例えはソクラテスの如く、自分の智慧は、実際何の価値もないと悟つた者である」とでもいったかのようなものである。それだからこそ私は今もなお神意のままに歩き廻つて、同市民であれまたよそ者であれ、いやしくも賢者と思われる者を見つければ、これを捉えてこの事を探究した闡明しているのである。そうして事実これに反することが分れば、私は神の助力者となつて、彼が賢者ではないことを指摘する。またこの仕事あるが故に、私は公事においても私事においてもいうに足るほどの事効を挙ぐる暇なく、神への奉仕の事業のために極貧の裡に生活しているのである。

以上、長い引用となりましたが、この『ソクラテスの弁明』の一節によつて、ソクラテスが知者と思ふ人たちの「無知」を明確に指摘することを重ねた「結果私（ソクラテス）に對して多くの敵が出来た」と彼自身が言う経緯が非常によく理解頂けたので

はないかと存じます。要するに、ソクラテスの厳しい「区別」による「判断」が、技芸に通曉した (*sophos*) 通常の知者には気に入らなかつたのですが、ソクラテス自身は、知者と無知者との中間にいて、知つていることと知らないこと、正しいことと正しからざることを明確に区別し、後者を捨て前者を取つて変りながら生きていこうとしたわけです。その中間者という意味は決して曖昧なものではなく、『饗宴』において、ディオティマをして語らせるところによれば、その中間者とは次のようなものであります。

他方彼（エロス）は智慧 (*sophia*) と無知 (*amatheia*) との中にいるのです。それはこういう訳なのです・およそ神と名のつく者は愛智者 (*philosophos*) でもなく、また智者となることを願うというようなこともない（彼らはすでにそうなのですから）、その他誰でも智慧ある者はもはや智慧を愛求することをしないでしょう。しかし、他方、無知者もまた智慧を愛求することもなければ、また智者になりたいと願うこともないものです。というのは、無知がはなはだ厄介なものであるゆえんはこういう点にあるからです。すなわち自ら美しくも善くもまた聰明でもないくせに、それで自ら充分だと満足していること、ちょうどその事に、ですから自ら欠乏を感じていない者は、自らの欠乏を感じていないものを欲求するはずもありません。

以上のように言われているわけですから、ソクラテスのいう中間者は、完全な知者でもなく完全な無知者でもなく、それゆえに己の現状に満足することなく自分の無知を知つて正しい知を求めて変つていけるもののことであり、それゆえにそれはまた愛智者 (*philosophos*、哲学者) とも言われるわけなのです。しかるに、ここで

言われている完全な知者とは神のことであり、完全な無知者とは動物のようなものを考へた方がよいでしょうから、人間である限りは、自己満足することなく変つていけるように努めなければならぬであります。それを、知者であると自惚れて思ひ上つていた人は、ソクラテスからその無知たることを指摘されることによつて人間にも悖るような気持を味わされたに違ひありませんから、その恨みは深く感情的に心の中に残り、それが集団的な権力に結集してソクラテスの文字どおりの抹殺へと進んでいったのであります。しかも、ここに、私が申上げた「古いものが新しいものを隠す」という真実があるといえるのです。この点を多少とも詳しく述べれば、手工者 (*cheirotechnēs*) や詩人 (*poietēs*) にも認められるような、技芸に通曉する智慧 (*sophia*) はギリシアの万人に尊敬され永い伝統を誇つていてしまうが、ソクラテスの抹殺とは、かかる万人に受け容れられていた伝統的なギリシアの智慧 (*sophia*) によって、新たに提起されたソクラテスの批判的智慧 (*sophia*) よびその厳密な意味での智慧を追求する人即ち *philosophos*（愛知者、哲学者）を隠そうとする動きでもあつたと云ふのであります。ですから、もしも、当時ソクラテスに死刑の判決の下つた裁判の傍聴席にあって、その隠蔽の事実を目あたりにし、後にソクラテスについての素晴らしい数々の作品を書き残したプラトンがいなかつたとしたならば、仮りにソクラテスの名前が残つたにしても、彼については人生の教師としての穩健なありきたりの賢者 (*sophos*) としてのイメージだけが伝えられることになつてゐたかもしれません。しかし、プラトンの作品がありし今日にあつてさえ、ソクラテスに賢者のイメージを求めたがる動きの多いことを思えば、穩健な

古きものに対する憧れの根強さをよくよく反省してみる必要があり、そうにも益々痛感する昨今ではあります。

しかるに、釈尊なきあとのインドの仏教史においては、当時のインド一般の状況と同様に、プラトンのような個性的で独創的な思想が現れました。そのために、インドの仏教史は、ギリシアの場合とは比較にもならないくらいに、釈尊の批判的な知慧（paññā）は、ヴェーダの末期以来のウパニシャッドやジャイナ教などで育まれた古い知慧によって隠されようとしたに違ひありません。そして、それがもし完璧に実現されていたとすれば、パーリ三蔵も、全体が小部のごとき雑魚一色で固められていたにちがいないであります。しかし、実際にそうならなかつたのは、なるほどインドの仏教史においてはプラトンに比肩できるような個人的な存在はなかつたにもかかわらず、それを補足するような正統説の追求が細々とではあれしっかりと行われていたからなのです。その正統説を代表するものが、先にも少し触れましたが、南伝では唯一のパーリ上座部であり、北伝では教義的に最も有力であった説一切有部であると言つてよいのです。しかるに、そういう部派が所持した三蔵の文献史的研究が近年進んでおりますが、ここでは特に、その全てを完全な形で今日まで伝承したパーリ上座部の場合を例にとって言つことにすれば、このうちの律蔵や経蔵でも、その編纂はアショーカ王即位（紀元前、約二六八—二三二年頃）を大きく遡ることはないとされるに至り、では文献史的にはなにが古いのかという形りで仏典古層の追求が始まり、その結果は、先にも触れたように、その説かれている教義の真偽の決着とは無関係に、文献学的成績によつてもたらされた古いものが同時に正しいものであるという

通念に知らず識らずのうちに犯されてしまい、「雑魚」の仏教をつかまえて「鯛」の仏教だという活況を呈するに至つたわけです。私は、そういう現状を反省し、パーリ上座部が、経蔵でいえば、長部を筆頭に置いて小部を最後にまわして配列した理由、あるいは説一切有部が、雑阿含（Samyuttāgama）を筆頭に置いて三世実有説を正統説とした理由などを虚心に考え方をしてみたいと思つております。

前世紀末から今世紀初頭に活躍したドイツの仏教学者ルドルフ・オットー＝フランケ（Rudolf Otto Franke）は、パーリ経蔵を研究して、長部や中部などは一人の作者の創作と論証したのですが、そのような荒唐無稽な説はその後当然のことのように手厳しく批判されたにもかかわらず、それは逆にいえばそのように個人の作とも見做しうるようなはつきりした編纂意図があつたということを計らずも示しているということになり、私は、特に長部や中部などでは、それぞれの經典の配列も単純にいえば教義的に重要なものほど始めの方に置かれているような気がいたしますので、後ではかかる観点から若干の經典に触れてみたいと思っております。ここで、私が、經典の配列について教義的という限定を加えておりますのは、このような經典の配列のうちに、パーリ上座部の正統説が示されているはずであり、従つてその意味を再吟味して、その編纂がたとえ後世のものであろうとも、後に古いものによつて隠されようとしたそれ以前の真に新しいものをその過程で選り分けてみようと努めてみるべきだという意図があるからでございます。かかる意図を過去においてそれぞれの仏教史の内部において正統説とはなにかという形で研究していくものが、各部派の Abhidhamma であり Abhidhar-

ma であったと考えてもよしと思つのですが、その意味でいの Abhidharma あるいは Abhidhamma なる語が、内容的には、西欧でいう「正統説 (orthodoxy) > orthos + doxa' 正しい意見、正しい判断) に見合つではないかとも考えます。」の語の解釈には、前接字の abhi- を「勝れた」と解するか「関する」と解するかによって大きくは一つの解釈があることが知られているのですが、パーリ上座部の伝統的解釈では、専ら前者だといふことがあります。今「」で、dharma の意味を仮りに「正しき」に固定して考えてみる」とすれば、Abhidhamma とはパーリ上座部の解釈では「勝れた正しき」「区別された正しき」などのような意味になります。北伝の仏教では、後者で解する例が多く、従つて、Abhidhamma とは「正しき」に関する考察「正しきに向う知慧」などを意味し、その主張の正しきの自負に燃えていたのが「一切の有を主張した部派 (Sarvāstivāda' 説一切有部)」の中でもカシコミーの毘婆沙師 (Vaibhāśikā) だったので、時流に乗つて恰好よきに走りがちであったヴァスバンドゥ (Vasubandhu' 世親) でやや、「カシコミーの毘婆沙師の規矩 (nīti) は成立してゐる。私によつて多くは」のアビダルマ (正統説) が述べられたのである。」と書き記せんをえなかつたのであります。

しかるに、正統説の確立とは確かに、西欧の伝統でも言われるよう、「正しい (orthos) 判断 (doxa)」を下し続けることではあります、しかしのように「正しき (orthotēs)」を追求したからといってその結果が必ず「正しい」と保証せられてゐるわけではないことは間違つてゐません。むしろ正統説は、「正しき」を墨守してつもりになつてゐるためにそれがとんでもないところで逆転してしまつてしまふ」とには自ら鈍感であつたり、自己の弱点を單なる権威主義だけで防御したりするような欠点を自立させてくる場合も確かに多いのですが、しかし、だからといって、正統説の欠点が、「雑魚」の古きの正しきを保証する根拠には決してなりえないのです。「」のことを忘れてしまうとどういう結果になるのかということを多少とも例を挙げて示してみたいと思います。

インドにおいて、仏教が成立する以前の、ヴェーダ文献成立の最末期あたりから古代ウパニシャッド文献成立の頃までに、解脱 (vimokṣa, mokṣa, vimukta, vimutta, mucyate) 的想が確立していたといふことは、一般にもよく知られていますが、以下に、実際に、かかるウパニシャッド文献より、解脱に関する文例を四つほど引いてみる」とにいたします。

まず、最初の例は、『ブリハッターラニヤカ』 (Bṛhadāraṇyakopaniṣad) 第四章第四節第七頌の箇所です。

それで次の頌があつ。

およそなんであれ彼の心臓 (hr̥id) にある全ての愛欲 (kāma) が解脱した (pramucyanī) より、

かくて死すべき人は不死のものとなり、この世にてプラフマン (brahman) を得、と。

それはあたかも、蛇の脱殻が蟻塚に死んで捨てられて横たわっているのと全く同様に、この身体も横たわる。そのとき、この身体なき不死となれる氣 (prāṇa) はプラフマンだけであり、光だけである。

次の例は、『ムンダカ=ウパニシャッド (Mundakopaniṣad)』第

あたかも、もぐもぐの川が流れていって、海において名色（

nāma-rūpa）を捨てて没入するよう」

心の「」より、名色より解脱した(vimukta) 知者は、すぐれ

たゆみやもすぐれた輝けるフルシタ (puruṣa) 」¹¹。す。

ヤト、三つ目ですが、これは『プラシウナ=ウペニシヤッタ (P.

rañobanisad)』第五章第五節によるものです。

また、およそだれであれ、三つだけよりなるオーパニシヤッタの文字だけによって最高のフルシタ (puruṣa) を瞑想するならば、その人は光明なる太陽において完成する。あたかも、蛇が皮から解脱する(vinirmucyate) 」¹²。全く同様に、彼は罪(pāpman) より解脱する。彼は歌詠(sāman) 」¹³にてプラトマへの世界(brahma-loka) に導かれる。彼は「のすぐれた命の堅固(jīva-ghana) よりもすぐれた要塞に屹立せる(puriṣaya) フルシタ を見る。

最後は、『マイトラーヤニー=カパニハヤッタ (Maitrāyanī-upaniṣad)』第六章第一〇節箇所の例です。

彼には、れよりもすぐれた總持(dhāraṇā) 」¹⁴。「彼が」上顎に舌の先端を押し付けて、語(vāc) 」¹⁵意(manas) と氣(p-rāṇa) 」¹⁶を滅する」と「ゆき」田舎(tarka) 」¹⁷より「元素よりも微少な輝けるアーテマム(ātman) を見るときには、アーテマンによってアーテマンを見終つて、彼はアーテマンを離れたもの(nirātman) 」¹⁸なる。アーテマンを離れた、「」(nirātmakatava) 」¹⁹。「彼は」数えられず胎源もない(ayoni) めの「考えられるべきである。解脱の特質(mokṣa-lakṣaṇa) 」²⁰いわれるこれが、最高の秘密である。ふうわけで、実に次のように語われ

ている。

実に心(citta) を清らかにする、」²¹(prasāda) 」によつて

「人は」善惡業(karma śubhāśubham) を断つ。

アーテマンが清らかとなつた人(prasannātman) はアート

マンに住して不滅の樂を得ぐし。

」の最後の例からもわかるように、心(citta) もアーテマンもそれ自体は変らず永遠に存続するという意味では全く同じものであります。かかる心やアーテマンがその非本来的なり方より脱却して本来的な姿に立ち返る」」²²が「解脱」であります。そういうことが、第一例では愛欲(kāma) よりの解脱、第二例では個体的な存在である名色(nāma-rūpa) よりの解脱、第三例では罪(pāpman) よりの解脱、最後では善惡業(karma śubhāśubham) よりの解脱として表現されますが、それが第一例と第三例では蛇が脱殻を残す状態に喻えられ、後者では更に川が大海に注いで一つになることに喻えられているわけです。その唯一の状態に没入し帰着する究極が、光に包まれたプラフマンやアーテマン、あるいはフルシタなどといわれるところに、いかにもウパニシヤッタ文献と感じられる要素も大きいのですが、しかし、それにもかかわらず、『スマターパータ』など「雜魚」の經典に親しみすぎた人にとっては、正直なところ、かかる仏典とウパニシヤッタとの間に、根本的な思想的差異を見出しが困難に感じられるのではないかと思つのです。特に、最後のウパニシヤッタの用例では、本來的なアーテマンが非本来的なアーテマンを離れる」」²³(nirātmakatava、非我性) が解脱の用件とやれてくるほどですから、仏教の無我(anātman) 思想をアーテマンの否定ではなく、今まで述べたよ

うな非我性であると考えているような方にとっては、両者の差異どころか両者が全く同じものに見えてきたとしても致し方がないであります。しかも、ここで大変大事なことは、万一不幸にして、従来「雑魚」の經典しか読みえなかつた方が、その經緯からウパニシャツドと仏教には本質的差異は全く存在しないのだとの判断されたならば、その判断は全く正しいのだということに自信をもつて頂きたいということなのであります。次には、その自信を強めて頂くために、『スッタニパーータ』から中村博士の訳文によつて二頌のみを読みあげてみるとしますが、いずれも、蛇が脱殻を残して解説する状態を理想と考えることを題名中に盛り込んだ「蛇の章（Uraga-vagga）」第一からの引用であることに注目して頂きたいと存じます。

想念を焼き尽して余すことなく、心の内がよく整えられた修行者は、この世とかの世とともに捨て去る。——蛇が脱皮して旧い皮を捨て去るようなものである。（第七頌）

わが心は従順であり、解脱している。永いあいだ修行したので、よくとのえられている。わたくしにはいかなる惡も存在しない。（第二三頌）

先のウパニシャツドの四例と、この『スッタニパーータ』の二頌との両者間における類似についてはもうこれ以上言う必要もないだろうと思つておりますが、これによつて、「雑魚」の經典ばかり読んでいましたならば、結局は仏教がインド思想のうちに解体してしまふほかないという危険を肌で感じて頂けたのではないでしようか。もしもそうでしたら私にとつてもこんな嬉しいことはございませんが、更に正しい仏教とはなにかを知ろうと思われる方は、仏教

の正統説を主張した部派の編纂意図を深く理解して彼らの重視した經典に基づきながら分析的に批判的に正しい考え方だけを択り選つていかなければならぬだろうと思います。なぜなら、そういう重要な經典でさえも、永い時を要した編纂過程の間には、先にも申し上げましたように、新たな批判的な思想を古い穩健な思想で隠そうとする意図によつて変更させられたことがあつたのではないかといふ可能性を充分考慮しなければならないからであります。そのためには、鋭い論理的判断力と困難にめげない忍耐力が必要だと思うのですが、それを「涅槃」という問題について美事に果してくれたのが、私の尊敬する同僚の松本史朗先生で、先生の最近出されました『縁起と空——如來藏思想批判——』（大藏出版）という御本は、できればぜひともお読み頂きたいものと思っております。御本全体が仏教に関する重要な問題ばかりを扱つておりますので、全部お読み頂ければ一番よいのでありますけれども、今の私のお話においていえば、その中の「解脱と涅槃——この非佛教的なもの——」という論文だけでも必ずいつかはお目通しを頂きたいものと存じます。解脱が仏教成立以前にインド思想として確立していたとという学説は、かなり周知された強固なものだつたとは思うのですが、「雑魚」の經典が情緒的にも受け容れられやすかつたためもあつたのでしょうか、解脱はもともと仏教のものではないという考えすら大変曖昧になつていて、その解脱に対する通念と共に涅槃に関する誤解を微塵に打ち碎いてしまつたのが先の松本先生の論文であります。これまでには、解脱はともかく置こうと警戒していた人も、涅槃（nibbāna）こそは仏教の専売であると思つていたのがほとんどの場合ではなかつたろうかと存じます。かく言う私にしま

しても、涅槃は直観的には忌避していたのですが、その意味を吟味してみようなどということは夢想だにしませんでした。といふことは、その語義として一般に流布していた「吹き消すこと」などという解釈を疑つてみたこともないということを意味するのですが、松本先生はそれを疑い、一部の解釈としては従来も中村元博士によつてなされていた nibutta（「覆いをとりのぞかれた」「ときほ（ノヤ）された」「離脱」）という解釈だけを正しいとして、涅槃の意味を「離脱」や「除覆」の意味に確定し、本質的には「解脱」と全く異なるところはないと結論づけたのであります。これによつて、仏教の中核にあると誤解されていた「涅槃」を「解脱」と共にもともとは仏教外の思想であることを明確にされたことは極めて重要なことだと私は確信いたしております。

ところで、インドにおいて「心」（citta）といわれるものが、以上のような解脱と結びつきやすいものだつたことは、ウパニシャッドの用例として示した最後の場合からも充分に推測が可能と存じますが、同じ例では「心」はアーテマンと同様のものとして扱われており、その箇所の用例中の第一例では同じ機能が「心臓（hṛd）」という用語で呼ばれていたのですから、「心」はもともと実体視されやすい言葉であつたことがわかります。この「心」が「解脱」と同義である「涅槃」と共に仏教の中核に居坐るようになつて仏教の根本的な思想を骨抜きにしてしまつた有様は、先の松本史明先生の論文でも非常によく示されていると思うのですが、ここでは、本講義の必要性に絡めて、「心」と「知慧」とが全く相容れない関係にあることを特に強調しておきたいと存じます。

「心（citta）」という語は、語源的にいえば、CIT（考える）と

いう動詞から派生した過去受動分詞と見做すのが正しいようであり、仏教の典籍においては確かにそうゆう解釈も知られているのですが、にもかかわらず、その正しい語源解釈を無視してまで、その語源を CI（積み重ねる）という別な動詞に求める流れも優勢で、後代になればなるほどこの解釈が前面に押し出されてくるように思われます。「心（citta）」は、仏教の正統的な教義においては、「意（manas）」や「識（vijnāna, vijñāna）」という思惟したり識別したりする働きに由来する言葉と同義語とされるでありますから、「考える」という意味だけに限定していく方が仏教的と思えるのですが、実際はそうならなかつたのは、「心」は既に仏教成立以前に解脱思想と結びついた実体的なニュアンスを獲得してしまつていただけに、それが逆に解脱思想と共に仏教の内部に浸透していくからであろうと考えられます。そうなつてしまえば、「考える」という語義にこだわるよりは、「積み重ねる」という極めて空間的な解釈に飛びついてしまつたほうが現実的だということになります。その結果、その過去受動分詞である「積み重ねられた」ということが「心」の意味であるという故事付けでも可能となれば、「心」とは善悪業によって積み重ねられた確固たる実体となりその根底にある基盤は不变だということになるのでもあります。そしてその本来的な不变の「心」の基盤が善惡業などの愛欲や貪からの自由になることが解脱や涅槃だといわれた時にはもはや解脱思想は完璧な形で確立されていることになるわけであります。そしてその解脱のために肉体を制御し滅却しようとすれば、そこに修定主義や禅定主義が併存的に成立します。今この修定主義と禅定主義とをまとめて禅定思想と呼ぶことにすれば、このようにして解脱思想と禅定思想と

はタイアップしていることになりますが、それが仏教中のあり方としてはつきり形を取つたときには心解脱 (ceto-vimutti, ceto-vimukti) となり増上心学 (adhicitta-sikkhā, adhicitta-sikṣā) となつたわけであります。」のような「心」の問題には、後で、禅宗は仏教ではないというようなことを論じる時に再び触れるをえないと思つてゐるのですが、その準備も兼ねて、」では、「の種の「心」がもの」との正邪を考えるといふようなことは全く無縁のものであるといふことだけはしっかりと頭に刻み込んでおいて頂きたいと存じます。

しかるに、本講義の本当の主題でもある「知慧 (paññā) とは、以上の」とき、「心」とは悉く異つたものであります。まず、その知慧が、正統説においては、正しさを判別することを意味するということは既に指摘したとおりであります。その」とは「雑魚」の經典を排除することによって得られたのだということを思い起して頂きたいと存じます。従つて、ここに至つて知慧の」とを考えてみるために、正統説において重要な經典と考えられていたものに基づいて考察してみる必要があります。ここでは、先にも多少触れましたパリー上座部の經律に基づいて知慧の特質を押えてみることにいたします。

律藏の教團の規定を述べる「犍度部 (Khuddaka)」の初端には仏教教団の開祖がなにをもつてその思想的出発点としたかが物語られております。これによりますと、その時に釈尊は菩提樹下で結跏趺坐して縁起 (paticcasamuppāda) の」とを順逆に考えた (manasākāsi) のでした。「の考える」と言葉を名詞にしたもののが manasikāra で「作意」と漢訳されるものなのですが、後に「心」を

重視して知慧を軽視した禅宗は、この「作意」を「不作意」の強調によって否定することになりますものの、」のように考える（注意する）こと以外に仏教の知慧の本質があるはずはないのであります。しかも、仏教で考えるというのは、端的にいえば、開祖の釈尊がそうであつたように縁起を考えることにほかならないのです。縁起のことは後にも述べねばならないと思いますが、」では縁起について最も肝要な点を二つのポイントに集中して指摘しておきたいと存じます。第一に、縁起とは決して遣り直しがきぬ時間のことであり、第二に、それを厳密な意味で考えることのできるのは人間だけであるということであります。第一の点についていえば、縁起とは遣り直しのきかない時間だからこそ、人間は縁起という時間のなかにおいて過去を悔い未来に望みを懐きながら現在を考えて生きていけるわけなのです。考える」ともできず植物人間のようになつてしましましたならば、まことに悲惨なことに、たとえ生物的な時間や物理的な時間はあろうとも、その人からはたちまちにして縁起の時間は消え失せてしまします。これは、当然第二点に直結しているわけでありまして、私どもはたとえ人間でありましても植物人間になつてしまえば縁起のことは考えることもできないわけでありますから、厳密な意味で縁起の時間を考えることができるのは言葉によつて明瞭に考えることのできる人間だけなのであります。従つて縁起は完全な無知者である動物にはありえないのですから、この場合の人間とは、ソクラテスが考えたように、動物のように完全な無知者でもなく神のように完全な知者でもないという意味でなければなりません。それゆえに、縁起という時間を考えるとは、神のようでも動物のようでもなく、人間として己れの無知を知つて変つてい

けることとでなければならぬのでありまして、だからこそ、縁起は必然的に無知 (*avijjā*, *avidyā*, 無明) の問題と密接な関係があるわけです。従つて、十二支以外にもいろいろな縁起がいわれてゐるにいたしましても、無明に言及していけない縁起はその本質を全く欠如しているということになります。しかるに、無明と結びついたそのような縁起の時間は、生物的な時間や物理的な時間では決してありえないのです。正統的な經典においては、縁起は過去や未來や現在を明確に言葉によつて考へることのできる人にはか説かれたことがなかつたのであります。しかし、仏教において縁起が人間にしか説かれていないことは、従来あまり研究者によつても指摘されたことがなかつたのではないかと思ひます。この点は、説一切有部が縁起の時間を人間以外の全ての現象にも適用しようと思つた時に、それゆえにこそ、ただちに問題となつていたことのようです。私は、その点で、縁起を全ての現象に適用しようとした説一切有部の考へは間違ひだと思いますが、有部の有部たるゆえんである過去も未来も現在も實際にあるのだという考へには非常に共感を覚えるのです。

ところで、有部が過去も未来もあるとする三世実有説の經証として用いた經典の一つは雜阿含 (*Saṃyuktaśāstra*) のそれであります。雜阿含の「雜 (*saṃyukta*)」は、漢字でいえば「会す」、サンスクリットでいえば、仏教の教義のそれぞれのテーマに「相応して (*saṃyukta*)」集められたという意味で、雜阿含とは、そういう観点から集められた聖典という意味ですから「雜魚」の「雜」とは全く関係がなく、むしろ教義的に配列された權威ある聖典とのニュアンスが強く、北伝の説一切有部では四阿含の筆頭に置かれたのも当然のことです。

然のことであり、經証の多くが雜阿含に求められるのもまた当然なことなのです。ところで、三世実有説の經証とされたその經典では、人間は過去に対しても関心 (*apekṣā*) をもち未来に対しても喜び (*abhinandati*) 現在に対しても愛着 (*rāga*) するという形で三世のあることが前提となつて、このように三世があるがゆえに多聞の聖弟子はその三世から逃れようと必死になるのだということが説かれているわけですけれども、これは、仏教中に解脱思想がその正統説にさえ浸透したために、時間から逃れることが理想とされるような方に變つていつたために起つたことで、三世があるとする考え方からすれば、過去に関心をもち未来に喜びを見出し現在に愛着するということが、その本当の經証たりうるのだと私は思つてしまふのです。そういう時に私の念頭に浮んでくるのが、アウグスティヌスの次のような言葉であります。

しかしどうしてまだ存在しない未来のものが減じたり、なくなつたりするのであるか。またどうしてすでに存在しない過去のものが増すのであるか。それはこのようなことをなす魂のうちに (*in animo*) いつのものが存在するからではなかろうか。すなわち、魂は期待し (*expecto*)、知覚し (*adtendo*)、記憶する (*memini*)。そして魂が期待するものは、知覚するものを得て記憶するものに移つていくのである。(中略) それゆえ、存在しない未来の時間が長いのではなく、長い未来とは未来の長い期待であり、また存在しない過去が長いのではなく、長い過去とは、過去の長い記憶である。

私は、雜阿含の先の經典も、本当のところは、このアウグスティヌスの考へと別のことと言おうとしたとは思えないのです。

す。恐らく、期待するから未来はあり、知覚するから現在はあり、記憶するから過去があるのではないでしょうか。」など、過去だけについていえば、過去とは、その記憶が言葉を通じて益々明瞭になってくるからこそあるといえるのであり、だからこそ記憶を明瞭にして反省し変わることもできるのです。その反対に、全く変わろうともしないふてぶてしい政治家や実業家が「そんなことは全く記憶にもございません」と繰り返すしか能のないことは当然のことであります。しかしながら、そういう人とは全く無縁であったからこそアウグスティヌスは記憶を明瞭にして告白をなしえたと考えなければならぬのです。その逆に、文字どおり記憶もない人については、罪を告訴する」とさえ適わぬことを思うべきであります。

しかし、これらのこととはまた縁起との関係で後に述べなければならぬと思いますので、あまり横道に外れないうちに、また知慧の問題に戻つておこうと思います。知慧とは、今縁起に関して述べましたように、もの「*ज्ञानं*」を言葉によつてはつきり考へる「*ज्ञानं*」と、知慧を強調する「*ज्ञानं*」との真偽をはつきり区別」し「判断」して、それを主張命題 (pratijñā) として明確に表明することを結果として伴つております。パーリ上座部の經藏の最初の長部のその筆頭に示される經典が『梵網經 (Brahmajāla-sutta)』であります。その中で、仏法僧に對して非謗や称賛があつたときには感情的に對処せずに、冷静に論理的に、眞実ならざる」とは眞実ならざる」として否定しなければならない (nibbeñha-bba) し、眞実は眞実として主張しなければならない (pratijñanabb-a) と説かれており、これが仏教本来の立場であります。しかるべく、そういう明確な主張命題の提示がないばかりか、重要な問題につい

ても断えず論点をはぐらかして、鰐のようにならり／＼りと周辺の問題ばかりに言葉を費やすのを仏教では amarā-vikkhepa (鰐のよう) に散乱した説) と呼んで一番はずべき」ととされております。しかし、禅宗では、奇妙きてれつな胡乱の説が尚ばれて、世の中からはコンニャク問答と酷評されているのにもかかわらず一向に改まらないのは、やはり禅宗が仏教ではない証拠でもあるのです。

さて、そろそろ終りにしなければならないのですが、先に、仏教における心重視の系統が、仏教の中に「心解脱」や「増上心学」の異端説を形成したように申上げたのですが、これに対比させていえば、知慧を重視した系統は「慧解脱 (paññā-vimutti)」や「増上慧学 (adhipaññā-sikkhā, adhiprajñā-sikṣā)」によって正統説を継承したとは言えるであります。もともと、この場合には、一方の用語自体が既に慧解脱と呼ばれている以上、そこには非仏教的な解脱思想がその用法と共に混入していることは否めないのであります。しかし、それは申しましても、心解脱が貪 (rāga) に関連づけて述べられるのに対して、慧解脱が無明 (avijjā) と関連づけて述べられているのはおもしろい現象だと思つのですが、とにかく、心と知慧とは対立するものなのであって、「*ज्ञानं*」とはまた禅宗の体質を指摘する時に再び触れねばならない」とだとは考えておりますものの、本日はそろそろ時間もなくなつてゐると思ひますのでこの辺で終了させて頂きたいと存じます。

(一九九一年五月十八日脱稿)

二 道元の変化

前回は、知慧とはなにかというとを中心にお話をし、知慧とは

正しいことと正しからざることとを「区別」し「判断」することであり、自ら考えて自分の「無知」を知り、誤りを正して変っていくことであるというようなことを申上げました。そして、仏教における正しい考えとは、縁起の時間を考えることでなければならなかつたわけですが、本日は、そのような問題が道元の場合にはどうであったろうかという観点からお話を進めて参りたいと思っております。

ところで、前回はこの壇上に立つのが初めての経験だということもあって皆さんよりは私の方が緊張していたかもしれません。その上、私のお話をお聞き下さる皆さんがどのような方かも私にはよく飲み込めておりませんでしたので、多少の不安もございました。そんなこともあって、前回のお話にはお聞き苦しい点もあったのではないかとも存じますが、皆さんとの実際の触れ合いを通じて、私も自分の至らぬ点を少しづつでも改めていくことができればと願っています。

さて、こういうお話の機会を引き受けました場合に、一番気にかかることの一つが一体どういう方がお聞き下さるのかということです。私もそういうことが気になつて先輩や同僚の先生方からいろいろ教わることはございましたので全くの白紙で前回臨んだわけではないのです。かなり御年輩の方も多く、この駒沢大学の公開講座にはしばしば顔を出されている方も多いので仏教のことには大変詳しく、しかも非常に熱心な方々ばかりだと大抵の先生方から教わりましてこの席に臨んだのですが、その期待は全く裏切られませんでした。しかし、私の方が黒板を使って御説明申し上げる時間のことまでは念頭になく、それをその場で実行することになりました

前回終了後の御質問はまとめれば三つになると思います。お聞きになつたほかの方も同じことを感じておられたかもしれませんのでそれを簡単に紹介してみないと存じます。終了すぐしかも大変多かったのが松本史朗先生の御本の件でした。これは、それだけすぐ皆さんが前回の私の松本先生の御本の紹介のお話に敏感に反応して下されたことを証するもので、非常に私としても嬉しく感じました。次の御質問は私の予め提示しておいた「講義のねらい」の文中の一節に関してだったのですが、「撥無因果」とはなにか「深信因果」とはなにか、という非常に具体的なものでした。この方は、既にその両語には線を引いておられ、両者の違いを予め知ろうとなさつていたのだと思います。この件については、一番最後の第四回に触れ

たいと考えておりますが、ひょっとしましたら、どんな辞書にもでているという用語ではないかもしれませんから、その方にお答えしたごとく、皆さんにもこの両語の極めて簡単な意味は予め知つておいて頂いた方がよいと思いますので、今それを御説明しておきます。仏教では、過去から現在へ、現在から未来へと、私どもが時間を生きていく場合に必ず原因があつて結果があると考え、それが前回お話ししました縁起の時間でもあるのですが、そのような時間があると仏教の教えに従つて深く信ずることが「深信因果」で、その逆に、そんなものは全くないのだと否定してしまつ」とが「撥無因果」であります。「撥無因果」という漢語は、*hetu-phala-pavāda* の訳語と考えることもできますが、問題の「撥無」に当るサンスクリットの *apavāda* は、正しい考えでは当然あると考えねばならないものを全面的に否定してしまうことを意味し、「撥無」という漢訳語はよくその意味を表わしていると思いますが、「撥無因果」とは、仏教の正しい考え方である縁起を全面否定するものですから、仏教からは決して認めてはいけない考え方なのです。詳しいことは、最後の回にお話したいと存じますが、「深信因果」は縁起を認めるので仏教の考え方だが、「撥無因果」はそれを全面否定するので仏教の考え方ではないと今ははつきりと両者の考え方を相対立するものとして頭に刻み込んでおいて頂きたいと存じます。

三つ目の御質問はソクラテスの生没年に関してであります。これが伺うや私は自分のお話を少し失敗したかなと思いました。と申しますのも、私はソクラテスを釈尊とほぼ同時代人という気持で当然のことのようにお話をしていたのですが、どこにもそれを明確にお断りしなかつたように思い起されたからでした。二人がほぼ同時に

代人ということは、世界思想史的には大変大切なことで、その点はどこかではつきりと申上げておくべきだったのですが、それを気づかせて頂いたこの御質問には私としても大変感謝しております。御質問された方も、勿論、ソクラテスがなん年に生まれてなん年に死んだのかという、事実的なことをお聞きになりたかったわけではなくて、恐らく、ソクラテスと釈尊とが時代的にどういう関係にあるのかを確認されたかったのだろうと思います。ですから、その方も、私が、ソクラテスは五世紀くらいの人で釈尊とほぼ同世代の方と思って頂ければよい旨をお答えしましたら大体は納得されたようなお顔をされました。ただし、年代については釈尊の方に大きな問題があるということだけは申し添えたのですが、ここでは、その件を、世界の四大聖人といわれる人との関連も若干考慮しながら、簡単に述べておきたいと思います。世界の四大聖人というのは、孔子、釈尊、ソクラテス、それにかなり時代が下った、西暦紀元と共にいるイエスであります。孔子が亡くなられたのが紀元前四七九年、ソクラテスが死刑の宣告に従つて毒杯を仰いだのが紀元前三九九年であったことはほぼ確かなようであります。イエスが金曜日に十字架上で天に召されたのが紀元後三〇年くらいのことであつたことも、たとえ異説があるにしても、それを大きく移動することはないでしょう。しかるに、釈尊の場合には、代表的な異説のいざれを取りかによつてほぼ百年くらいの差が生じて参りますので大変困つたことになるわけです。西欧の研究者に多い南伝の伝承に基づいた算出方法によれば、例えばガイガー教授の説では紀元前五六三年から四八三年となり、日本の研究者が大半従つている北伝の伝承に基づく算出方法によれば、例えば中村元博士の説では紀元前四

六三年から三八三年となり、両説の間には、生没年ともにちょうど百年の差が生じていることが分ります。この釈尊の生没年に関する学説は、前回にも触れましたインドのアショーカ王即位が、釈尊が亡くなられた時——これを仮滅というのですが——からなん年後のことかということを中心に論じられますために、インド最初の統一王朝の王の即位年代と共に議論され、仮滅年代論という名のもとで絶えず活発な論争対象になつてているものです。私は、かかる仮滅年代論に関しては、その第一次資料すら厳密に検討したことがなく、とても諸説を論評できるような立場にはいないのですけれども、直観的な印象を申上げることを許して頂けるなら、南伝に基づく仮滅年代も満更ではないと思われてくるのです。しかるに、この仮滅年代を採れば、世界の四大聖人の中では釈尊が一番昔の生存ということになりますが、私は既に申上げましたように、古いものがよいとの価値判断は採らずむしろ逆ですから、我が佛教の開祖を一番古く設定することは私には全く有利に機能しないのだということは御理解頂けると存じます。と申しますのも、四人の中では釈尊が最も平穏無事な亡なられかたをされておりますので、その教えが明確な「区別」と「判断」による知慧の宗教であつたにしても、その教えは偽政者に甚だ不都合であると感じられたりすることもなく、あるいは感じられたにしてもそれを偽政者が明らかに指摘することが不利となるような程度ですんでいたものが、後の新たな時代になればなるほど「知慧」の示し方は明確に鋭くならざるをえなかつたと考えられるからであります。

しかし、いかに前回の御質問に触発されたとはいえ、今どき世界の四大聖人などということをお話するのはいかにも古くさいとお感

じになる方も多いかもしませんが、私は、この四人によつてものことを明確に「区別」し「判断」する批判的な知慧がその順序であり明確にされていったのだと考えますので、この四人の世界思想史上における意義を考えることは今でも非常に大切なことだと思っております。和辻哲郎博士も、その御著書『孔子』の冒頭で「釈迦、孔子、ソクラテス、イエスの四人をあげて世界の四聖と呼ぶ」とは、だいぶ前から行なわれている。たぶん明治時代の我が国の学者が言い出したことであろうと思うが、その考証はここでは必要ではない。」として、その考証は避けておられますのが、これらの四人を「人類の教師」と呼び換えて、孔子をその一人として取上げたのでした。これが、本当に、明治の日本人が初めて言い出したことでしたら、その考証も必要だと私は思うほどですが、この和辻博士の御本より十九年後の一九五七年に刊行されたドイツのカール・ヤスパー教授の大著『大哲学者たち (Die Großen Philosophen)』の最初においても、この四人が、ソクラテス、ブッダ(釈尊)、孔子、イエスの順で人類に決定的な意義をもつた人、即ち Die Massgeber, den Menschen (文字どおりには、人類に判断根拠を与えた人)として、一群にまとめられていることは有名なことであります。私は、個人的な趣味からいえば、ヤスパーのこの本のよう、大多數の人をなんらかの体系下に網羅的に列挙していくような大冊は好きではないのですが、西欧人が東洋人をもこのような形で収める淵源がどこにあるのかは知りたいと思ひますし、皆さんの中にそういう考証に詳しい方がおられればぜひお教え頂きたいものだと存じます。

に私が最も重要なこととして押えて置きたいのは、彼らは全て、彼ら以前のそれぞれの民族に固有の土着思想を批判し否定したのだとのことなっています。このツボを外すと、彼らは単に心優しいだけの人類の聖者 (sophos, wise man) に変じてしましますから、この点はよほど注意してからなければならぬことだと私は思つておりますが、今は、その観点から、東洋の聖者といわれかねない孔子について、少しだけコメントをしておきたいと存じます。このことは、私の『批判仏教』などで既に触れたこともあり、それとなり重複してしまうことは心苦しいのですが、孔子の存在した最も重要な思想的意義は、動物のように無為自為の状態において自然と一体になることを理想としていた中国の土着思想を否定して、言葉によつてものことを明瞭にしていく人間の「礼」の必要性を主張したことにあるのであります。その意味で、芥川龍之介が、孔子を東洋のイエス・キリストに見立てたことは極めて鋭い正確な指摘を含んでゐるのですが、かかる孔子に対比すれば、老子は無為自然の中國の土着思想の方を代表しているのです。のために、『史記』を書いた司馬遷は、老子を孔子よりはずうと年長の人として描いておりますが、事実としては逆であつても、譬喩的には非常に真実を突いていると私は思うのです。老子とは、古いものを批判することによつて登場した新しいものを再びかつての古いもので隠そとすると反動思想の典型的な象徴のように感じられるからであります。司馬遷の『史記』「列伝」「老子・韓非列伝第三」の中で、年長者老子と弱輩の孔子との対話は次のように記されております。若い孔子が老子に対して「礼」について質問しました時に、老子は「言葉だけにたよつては一文の価値もない。そもそも言葉にたよるだけのお前

の態度が鼻もちならぬ。りっぱな人物は内にすぐれた徳を秘めながら、外面は愚者のように見えるものだ。お前の高慢ちきな氣ぐらいと身のほど知らぬ野望を捨て去るのが肝腎だよ。」といったような意味のことを答えるのですが、質問をはぐらかされた上に恫喝されんばかりの扱いを受けた孔子は、老子のもとを去つてから次のようになります。「鳥や魚や獸は、飛んだり泳いだり走つたりして、それを捉えるには、糸のついた矢や網や罔わなをもちいることはよく知っているものの、龍にいたつてはその捉えどころさえ知らないが、老子はまるで龍のように捉えどころがない。」というような意味のことなのですが、捉えどころがないことを奥が深くて思想的にも価値が高いと思うのは老荘の伝統ではあります。が、「怪力乱神を語らない」「礼」を重んじた孔子から見れば、恐らく、それはなんの価値もないことであつましよう。

ところで、この『史記』の描くところの、老子対孔子という対立は、前者が言葉を軽視する結果事を決するには怒鳴つたり力に訴えたりしがちであるのに對して、後者は言葉を重視する結果言葉で事を明瞭に判断し論証しようと努める以外のことはしないという違います。が、このことは禅宗と仏教という対立においてもしばしばよく現われてくることです。道元は前者の禅宗にあり記憶に留めておいて頂きたいと存じます。道元は前者の禅宗にありがちなその乱暴な傾向がよほど嫌だつたらしく、『宝慶記』の中で、彼は師の如淨に向つて次のように嘆いておられます。

今、諸方古今の長老等の云はく、聞いて聞かず、見て見ず、直じき
下げ一点の計校無き、乃ち仏祖の道なりと。是を以て、拳を堅て松まつを堅て、喝かきを放ち棒を行じて、学者をして一もト度すること無か

らしめ、遂に則ち仏化の始終を問はず、二生の感果を期すること無し。これ等是の如き等の類、仏祖の道なるべきや。

恐らく、道元も、中国の禪師たちからは、東国の邊鄙な日本からやつてきて言葉も自由に話せないくせに、つべこべと七面倒臭いことをしつこく聞いてくる生意気な奴だと、あたかも老子が孔子のことを見たように、思われたかもしれません、どちらが人を人とも思わない態度に出るものであるかということは、ここで、よくよくお考え頂きたいものと存じます。余計なことかもしれません、この件でちょっとだけ言葉を添えれば、一見言葉に頼りきつて青臭く理屈っぽく生意気に見える人の方に、己れの無知をも充分に知つていて、素直に自分を改めていける気持の優しい人が多いのだとうことであります。

しかるに、孔子に関しても老莊的な東洋の聖人のイメージが強まつていけば、孔子に青年を見出すようなことはほとんどなくなつてしまふでしょうが、一昨年のことでしたか、本学の安藤幸輔先生が『論語』に青春を感じるというような意味の小文を大学の教職員組合の機関誌『おあしす』に寄せられているのを読んで、強く我が意を得たりと感じたことがありまして、よくその小文のことを覚えているのです。前回は、多少私の講義の時間がオーバーしまして、次の講義の先生に御迷惑がかかつてはと、ちょっと気になつて確認しましたら、なんとその講師の先生が安藤幸輔先生ではありますか。偶然のいたずらに少しひっくりいたしましたが、私はそういう切っ掛けを結構大切にする方ですので、安藤先生のその小文を探し出してみました。そして読み直してみたのですが、やはりよいことが書いてありますので、今はその半分ほどを読み上げさせて

頂きたいと存じます。

孔子にしたところで聖人君子として、あれらの言の葉を弟子たちにノタモウタのではない。思うに、孔子は貧乏であり、野心家であり、見栄つぱりであり、自尊心ばかりつよくて、健全な世間の目からみたら、鼻もちならない青書生であった——つまり、孔子は死ぬまで青春を生きたのであり、七十余年を青年として生きて、そのまま老いることなく死んでいったのだ、というよう私には思われる。どこから、孔子は聖人で、君子だということになつたのだろう。「中略」彼にも青年時代はあつたのだ。いや、今もいたように孔子は、老人になることができなかつた。それどころか、今も青春を生きているのだ。これは比喩でいつているのではない。

○子曰ク、朝ニ道ヲ聞カバタニ死ストモ可ナリ（里仁第四）

これが老人の言葉だろうか。聖人君子の言葉だろうか。

安藤先生は、以上の中で、「どこから、孔子は聖人で、君子だということになつたのだろう。」と自問されておられます。恐らくは、古い中国の老莊的土着思想が、若い新しい孔子の若さを隠したためであろうと私には思われます。

以上、安藤先生の御文章をわざわざ引用させて頂きましたことがらもお分りのように、先生と私は全く考え方と同じくしていると思いまます。が、敢えて少しだけ違った言い方を許して頂けますならば、聖人君子というのは、正しい意味では、老莊の道家の仙人のイメージとは異つて、「四十にして惑わず。五十にして天命を知る。六十にして耳順ごう。七十にして心の欲する所に従つて、矩を踰えず。」というように言つて自分の年の変化をはつきりと言葉で自覺しながら

ら、「吾れ十有五にして学に志^シす。三十にして立つ。」というような若き日のことを断えず思い出しながら、若い頃と同じように日々はつきりと変って生きていきたいと願う人のことなのではないでしょうか。数年で「知命」になろうとしている私ではあります。そんな私でも「耳順」を越えられた方のほうが多いこの会場では相対的に若いことになって多少口幅^{ヒラフ}たいのですけれども、老人人口が国民の半分を越える日も間近いと言われている昨今の日本にあって、老人を十把一絡げに扱いかねない風潮に対抗しようと思いましてならば、考えることを軽視する老莊や禪宗の立場に同調するようなことは必ずやめて、銘々が自分の思っていることを自由に発言することを繰り返し重ねていくべきであろうと思う 것입니다。禅宗が、なにゆえに、全てを十把一絡げに集団的に扱うのかという理論的根拠については次回にでも分析したいと考えておりますが、私が禪宗と仏教とを峻別し前者を強く避けようとしているのをあまり感情的に受け取らないようにして預けますならこんなありがたいことはございません。私も、歴史的には、紛れもなく禪宗の教団に位置づけられる曹洞宗に生を受けましたので、禪宗を少しでも批判がましく言うことは大変辛いのですが、仏教が正邪を「区別」し「判断」する知慧を根本としている以上は、その違いに目をつぶるわけにはいかないと感じております。皆さんの中には、禪宗の考え方親しみを覚えられたためにこの駒沢大学の公開講座に参加されるようになつた方も多いかもしれません。そういう方が、初めて私のようなお話を聞きになれば、多少面喰われたりそれどころか私の言つていることの方を出鱈目だと感じてむしろ反発のみを感じられたりすることがあるかもしれません。今しばらく冷静に耳を傾けて

頂いた上で、御不審な点はそれこそなんでもよいですからお尋ね頂ければと思っております。私は、禪宗をただ非難しているのではなく、前回も指摘したことを再度取上げて言えば、仏教は「作意（m-anasikāra）」を重んじるが、禪宗は「不作意」を強調し、仏教が考えることを重視して「慧」を重んじるのに對して禪宗は考ることを輕視して「心」を強調し、仏教が明確な主張命題を立てて amara-vikkhepa（鰐のように散乱した説）を避けるのに對して禪宗は言葉を無視してはつきりと自分の主張命題を立てずに「胡乱の説」を専らにする、という明瞭な相違をまず指摘しておいただけなうです。

そういう両者の違いを多少とも客観的に指摘しようと思えば、仏教聖典の取扱い方にも言及しなければならなくなり、前回はかなりやっかいなパーリ聖典の経蔵の構成にまで話が及んでしまいました。もつとも、私の考えますのに、大学の公開講座というものは、大学で普通に行われている講義を広く一般に公開するという意味で、よから、アカデミックな場を離れたところでも行なれます一般の文化講演やカルチャーセンターの講義のようである必要はないとは思っていたのです。そんなわけで、むしろ通常の大学の講義のごとくであつても一向に構わないと自分なりに考えてはいたのですが、私の場合、問題は通常の大学の講義の方にあるわけです。通常の講義の方はなんといつても私の方が悪いのであって、一年間一緒に講義の方はなんといつても私が悪いのであります。もともと話が下手なことを充分自覚していながら、あまり充分な準備もせずそのまま草稿もなしに喋るものですから、学生さんにはさぞかし迷惑がかかりてゐるのではないかと反省しております。しかし、公開講座で

は、私の恥は一人私だけのものにとどまらず大学や学部にも及ぶかもしれないと密かに畏れ緊張していたのであります。そのためもあって、通常の講義よりは比べものにならないくらいに準備もし、草稿まで用意して第一回目に臨んだような次第です。そんなわけで、とにかく第一回目は無我夢中で過ぎてしまったのですが、振り返ってみますといろいろと至らないところばかりが目についてきます。特に、パーリ聖典の経蔵の構成については、通常の講義でもそれを説明すれば一回分を要してしまいますものを、いくら仏教について興味をもち仏教聖典に詳しい方ばかりだといたしましても、その要点を述べただけで急據小部 (Khuddaka-nikāya) を批判的に扱つた点などは、あまりに性急に過ぎたかも知れないなどと考え直したりしております。恐らくは、そういう不備な点が今後も多々あろうかと存じますが、そんな時にはどうか遠慮なさらいで声をかけて下さるようには、本日の冒頭で申上げたとおりでございます。そうして、前回終了時の三つの御質問を切っ掛けに、話は世界の四大聖人から、とりわけ孔子のこと、更には、それとの対比上老荘のことや禅宗のことにまで及んでしまったのですが、そろそろ今回の中題である「道元と変化」という方向へお話をもつていかなければならぬだろうと思つております。

随分と本題に入るのが遅くなつたとお感じになつておられる方も多いかもしれません、本題に入る前に、まず人が生きていくまでの変化とはなにかということを考えて頂かなければならぬのです。そのためには、孔子と老子とのお話も猶更無関係ではないのです。と申しますのも、私が変りながら生きていくと言つてゐる変化は、シワが増えたとか目がかすむようになつたとか耳が遠くなつた

とかいうような生物的変化でもなければ、あるいはまた、私たちが死んでしまつた後にも地球の自転や公転から割り出しうるような物理的変化なのでもなくして、あたかもアウグスティヌスが言つたように、私たちは、言葉によつて明瞭に未来へ期待をかけながら現在を知覚しそれと共に過去を振り返つて記憶を鮮明ならしむることによって未来を見ながら再度変りながら生きていこうとしているのですが、それが考える人間の変化というものではないかと私は思つております。「怪力乱神を語らない」人間であることを願つた孔子はまさにそのように変りながら生きていかざるを得なかつたのであります。ですが、動物のように無為自然であることを理想とした老子には、もとより変化などということは無縁のことでありました。従つて、老荘の徒は、もはや再び死すことのない変化なき永遠の不死を理想とするのですが、しかし、その理想とは人間を廃業することを意味するのであります。ですから、考えながら變つて生きていこうと努めている人に向つて、あなたは變らないなどと言つたら、その人を人間としては侮辱したことになります。正しい人間たろうとする人は、むしろ言葉を正し明瞭にしてはつきりと變つていこうとするものなのでしょう。それゆえに、はつきりと變つていける人の方が君子なのです。中国の古い諺で「君子は豹変す。小人は面を革む。」とは、まさに、このようなことを指しているわけであります。この言葉は、もともとは『易經』にあるらしいのですが、一般に流布している意味は多少誤解されているかもしれません。この諺の本来の意味は、「君子は誤りを改めて明確に正すこと、あたかも豹の毛皮の模様のようにはつきりと變るが、小人は表面だけを変えるにすぎない。」というようなことなのですが、後には転じて、善にも悪に

も態度がすぐ変つてしまふ」とを表わすようにもなつたらしいのです。しかし、この諺は、本来、君子と小人が対になつてゐたわけですから、もともとはその両者の違ひが鮮明に意識されていたのでしょですが、今ではその差もなくなつて、君子も小人並にクルクルと面を革むことが「君子豹変」と言われたりするよくなつたのだと思ひます。少し前では、風見鳥のようにクルクル面を革む政治家が「君子豹変」の典型のように言われたこともあります。案の定、その方はクルリと面を革めただけで、最近はまたもとの鞘に収まつたようなのは、日本の前近代的な政界のおめでたさをいかんなく發揮しております。たぶん、その方は、中味を全く変えることなく面を簡単に革める技を禪の修練によつて獲得されたのではないかと思うのですが、禪文化が滲透したせいか、日本ではこういうことが日常茶飯事に起つてゐるのです。しかし、仏教は、既に前回申上げましたように、肝腎な論点を外してノラリクラリと饅のように話を展開する答弁を *amarā-vikkhepa* と呼んで忌避しているのでありますし、それに類似した用語を別な文献より指摘すれば、論点をぼかしてその周辺のことばかりに冗漫で曖昧な言葉を用いるのを *bahu-vollaka* (多弁) と呼んでやはり忌避しているのであります。にもかかわらず、仏教国といわれる日本において、そういうことを真に忌避する」となく、いつのまにか容認してしまふ結果になつてゐるという風潮が根強いのは、きっと仏教の正統説が滲透していないせいではないでしょうか。それにしましても、我が国には *amarā-vikkhepa* や *bahu-vollaka* が蔓延しすぎていると感じるのは、私の単なる思い過(?)しであります。テレビをつけただけでも、いつも見られる」といふことはありますが、つい最近でも、替え玉受験が

発覚して、じつとその弁解を聞いておりますと、これほどの多弁 *bahu-vollaka* もあるまいと思われる話の中から、肝腎な論点が隠されていることだけが鮮明になつてくるような記者会見だと、パンツの中に入つていていたコカインは日本で入手したと言つたかと思えば一転して機内のだれとも知れない人から渡されたと強弁し続けるに至り、時にはパンツに人格もあるかのように平然と人を喰つたようなことを言い続ける俳優の発言だと、例を挙げるのに全く事を欠かないという有様であります。ひと事ながら、早く *amarā-vikkhepa* や *bahu-vollaka* を止めて、はつきりと自分の非を認めれば余程すつきりするだらうにと思いますが、自分のことともなればなかなかそう簡単にはならないのでしょう。かくいう私も、例えは、女房に対しても失敗をするというような極些細なことを仕出かしたもので、それを素直に認めようとしなければ多弁になるという経験をなんども繰返しています。しかし、失敗も罪も、たとえ隠し通すことにも成功したとしましても、決して消えてなくなることはありません。記憶が文字どおり零になるのでもない限りは、失敗や罪も、更には無知も、隠そうとすればするほど益々鮮明になつてくるものであります。しかし、決して消えるものではないからこそ、むしろ自ら進んで言葉によつて明瞭に失敗や罪や無知を認めて正しい方へ変つていこうとする以外に道はないのだと思ひます。そして、そういうことを認めることが、知慧にほかならないわけでありますから、知慧を重んじる人が、孔子に対する老子のように大形に振舞つたり、道元に対する中国の禪師たちのように払子を振つたり怒鳴り散らしたりするようなことは、理論上決してありえないことなのであります。

ところで、私がなにゆえにこのようなことを執拗に言い立てるのかと申しますと、私が自分の『本覚思想批判』という本の中で、今までお話申上げてきましたような知慧の重視を「知性主義」と呼んで、知慧を無視する「体験主義」と対比させ、仏教とは前者であると述べたことがあるのですが、そうしましたら、曹洞宗々門の寺院の住職だというある読者から、お前は「知性主義」を振舞して思ひ上つていて、周利槃特（Cūlapanthaka）の「とき」「一文不知」などには全く理解もないだろうし、自分は如来の掌中にある孫悟空の方が数段まさると思うから、仏教のことなど全く知らないお前なんぞはとつと駒沢大学を罷めてしまえとお手紙で罵倒されたことがあつたからなのです。もつとも、罵倒されただけのことでしたら、こういう場で公言すべきことでもないのですが、「不知」や「無知」について、この方のような誤解だけはして頂きたくないとの思いから、このようなお話も御披露し、また、このような経験があつたものですから、本講義でも私は意識して「無知」に関する説明を多くしようと思つてきたわけです。考えてみますに、こういう場合に起りうる最も大きな誤解は、周利槃特のような「無知」の人を、ソクラテスの考えを借りて申し上げますが、完全な無知者だと思つてしまふことがあります。しかし、人間である限り、完全な無知者など存在しないのです。なぜなら、完全な無知者とは、知ろうとさえしないことであったわけですが、周利槃特は、たとえ記憶力や理解力が劣つていたとしても、正しい教えはなにかと知ろうと努めたからこそ変りえたのであって、その意味で彼は立派な「知性主義」者といえるわけです。また逆に、「知性主義」とは、本質的にはこれ以外のことではありませんから、「無知」は「知性主義」にとつてだ

け意味があるのであって、知慧を無視している「体験主義」にとつては、「無知」ということさえ根本的にはなんの意味ももたないのです。

以上、私の講義を聞いて下さっている皆さんには、少なくとも「無知」について誤解を重ねて頂きたくないと考えて、若干の説明を加えましたが、私がその読者に答えた一文の一節を引けば次のとおりです。

なにが正しい仏教かを知ろうともしないで、己の従前どおりのあり方をなんの論拠もなく全面的に自己肯定してしまう体験主義者にならないためには、まず自分の「無知」をはつきりと知ろうと努めるのではなければならない。孫悟空の徒と仏教徒たらんとするものとの違いはそこにあるのである。しかるに、少しでもその努力をしようとした人には分かるであろうが、「無知」をはつきり知ることは難しいし、知った「無知」を明確に改めることはなおのこと難しい。そして、これは他人に向つて平然と言えることはないが、自分で正しいことはなにかと知りつつ、それを選びとることができず、それどころか現状のままでいいやと聞き直る人のことを『法華經』は「増上慢」と呼んだのである。この「増上慢」こそ度し難い人の最たるものだとは、『法華經』の永遠のテーマでもあり、私も自分のうちに充分に「増上慢」を感じるので大層な口を利くことはできないが、周利槃特を持ち出しただけで自分が「無知」の側を代表しているかのように取り違える人を私は決して許すことはできないのである。

引用は以上ですが、この中で触れました『法華經』については、本講座の後半を御担当の池田魯参先生から後ほど要々御説明がある

のではなかろうかと存じます。ここでの私は、以上に述べました「無知」ということを切っ掛けに、いよいよ「道元の変化」という本題へ入っていこうと考えております。上述の知性主義からいえば、変わることとは自己の「無知」を認めるということにほかなりませんから、道元が次第に變つていったということは道元が自分の無知を認め、それを改めていつたということになるわけです。このことは、知性主義の側からいえば、道元が正しい仏教とはなにかを考えながら正しい方向へ變つていったということを意味するはずですから、大いに評価すべきことなのですが、決定的な体験によつて真理を見てしまった人は決して変らないとする体験主義の側からすれば、道元に変化を認めるることは道元に「無知」を認めることになつてしましますので、道元が變つたなどということは到底容認しえないことになつてしまふわけであります。これが、道元が変つたことを認めるか否かという学説上の攻防の実態でありますが、常識的にいえば、「無知」ということを全く意識しなくてすむのは、ソクラテスも考えたように、完全な無知者か完全な知者かのいずれかしかありえないでしょうから、道元を動物と等しい完全な無知者だとでも言わぬ限りは、道元に「無知」を認めないことは、道元を神と同じ完全な知者と認めることになつてしまいますが、道元自身自分を神だとは言つていないのであるから、私にはどうしても、道元は自分の「無知」を正しながら變つていった人としか思えないのです。

道元は西暦でいえば、一二〇〇年ちょうどの正治二年に京都で生まれたとされています。父は、伝統的には内大臣久我通親みちちかとされますが、一説ではその子通具みちともが実父であろうとされております。もし前者であるならば、道元が父を失つたのは三歳の時にになりますが、後者なら、道元が中国より帰つた二十八歳の時だつたといいます。母は、詳しいことは分らず諸説がありますが、道元が八歳の時に母を失つたのは本当のようであります。その時、道元は大いに世の無常を観じたといわれていますが、母親を失つたのですからそれも当然のことでありましょう。勿論、それが直接の動機となつたかどうかは定かではありませんが、道元は、建保元年十四歳の時に、比叡山の天台座主公円について剃髪し菩薩戒を受けて天台宗の比丘として仏教学の研鑽を積むようになつたのです。『三大尊行状記』によれば、道元は十八歳の時に、一切経を二返も看闇し、「宗家の大事、法門の大綱を学ぶに、本来本法身、天然自性身といふ。頭密の両宗、此の理を出です。大いに疑滞あり。本自り法身法性のごとくならば、諸仏は甚^なめゆえに、さらに發心修行する

さて、道元の生涯については、前回の冒頭のお話で「禪師」という呼称に絡めて、天福元年という道元三十四歳の年を中心に、「入宋伝法沙門道元」という署名にまつわる、当時の最先進国である中国

や。」と疑問を懐き、そのために比叡山を下りて諸師を訪ねることになつたとされております。もつとも、この記事は後世の付加という可能性も強く、私どもの学部の天台宗の大家であられる山内舜雄先生によれば、この程度の疑問であれば、当時の天台宗の問答中にも容易にありえたもので特に道元独自というようなものではないとのことであります。この記事は、後年になつて道元が自らの思想的出発点であった当時の叡山教学である「天台本覚法門」を批判したという視点を取る時には、極めて暗示的な記載になつてくるわけであります。しかも、道元の「天台本覚法門」批判という視点を曹洞宗の教學史の中に始めて確立されたのが、ほかならぬ山内先生で、その御本が『道元禪と天台本覚法門』であつたのです。私は、この御著書の影響によりまして、始めて道元に関する本格的な發言を重ねて、いくよになつたわけですから、私にとりましても大切な思い出深い御本でございます。この件に関しては、私の規定する「本覚思想」批判とも絡めて後でもまた触れさせて頂くかもしれません、ここでは、あくまでも道元の生涯から大きく外れないようにして、再び道元十八歳ころの様子に戻つてみましょう。幸いなことに、道元が、恐らくは、この当時の自分自身のことを振り返つて弟子の懷奘に語つて聞かせたことが、『正法眼藏隨聞記』の中に次のように書き残されています。当時の道元が仏教を学ぶということをどう考えていたのかを知るには頗る興味深い資料ですのと、多少長いのですが全文読み上げてみようと存じます。

学人初心のときは、道心ありても無ても、經論聖教等を能々見るべし、まなぶべし。我れ始てまさに無常によりて聊か道心を發し、終に山門を辞して遍く諸方を訪ひ道を修せしに、建仁寺に寓

せし中間、正師にあはず善友なき故に、迷て邪念を起しき。教道の師も、先づ學問先達にひとしくしてよき人と成り國家にしられ天下に名譽せん事を教訓する故に、教法等を学するにも、先づ此の國の上古の賢者にひとしからんことを思ひ、大師等にも同じからんと思ひき。因に高僧伝統高僧伝等を披見して、大唐の高僧、仏法者の様子を見しに、今の師のおしへの如くにはあらず。亦我が起せるやうなる心は皆經論伝記等にはいとひにくみけりと思ひより、やうやく道理をかんがふれば、名聞を思ふとも、当代下劣の人よしと思はれんよりも、只上古の賢者、向後の善人をはづべし。ひとしからんことを思ふとも、此國の人よりも唐土天竺の先達高僧をはぢて、彼にひとしからんと思ふべし。乃至諸天冥衆諸仏菩薩等にひとしからんとこそ思ふべけれど。この道理を得て後には此の國の大師等は土瓦の如くにおぼへて、從來の身心皆あらためき。仏の一期の行儀を見れば、王位をすてゝ山林に入り、成道の後も一期乞食すと見へたり。律に云く、知家非家捨家出家と云云。古人云く、奢て上賢にひとしからんと思ふことなかれ、賤ふして下賤にひとしからんと思ふことなかれと。云こゝろは、共に慢心なり。高ふしても下らんことを忘るゝことなかれ。安すふしても危からん事を忘るゝことなかれ。今日存するとも明日もと思ふことなかれ。死の至てちかくあやふきこと脚下にあり。

以上の文章を虚心に読むならば、道元の少年の日の心を過ぎた出家の動機と見られるものには、偉大な宗教家にはよく見られるよう、己れの罪深さとか人の世の邪悪さなどに対する絶望などはほとんど含まれておらず、むしろそこにはよい意味での立身出世的

な志向が込められていたことが強く感じられるのではないかと思うのです。確かに「此の国の上古の賢者にひとしからんことを思ひ、大師等にも同じからんと思ひき。」というような単純な意味での名譽欲は、『高僧伝』や『続高僧伝』を読むことによつて改められたとあります。しかし、道元の志は、その後であつても、「ひとしからんことを思ふとも、此国人の人よりも唐土天竺の先達高僧をはぢて、彼にひとしからんと思ふべし。」と、あくまでも上昇志向的に外側の方を向いております。このような道元にとつては、当時の最先進国から颶爽とお茶をもつてまるでひところのパリからでも帰るかのように帰国して京都の人の評判にもなつていた栄西のことなどが非常に憧れの的になつてゐたに違ひないのですが、その栄西は道元十六歳の時に既に亡くなつておりました。そこで、十八歳の年の秋には栄西の弟子の明全を建仁寺に訪ねて、二十二歳の年にはその明全より師資の印可を受けたとされています。このころより、明全らと渡宋の準備が進められ、二十四歳で実現した渡宋は、二十八歳の帰国によつて幕を閉じます。栄西とは違い、お茶のような中国の文物にはあまり興味を示したとは思えない道元ではありますが、精神的には、栄西以上の禅を広めるなどの氣概に燃えて、やはり颶爽と帰国したには違ひないと思ひます。ですから、帰国した年である安貞元年には早速に『普勸坐禪儀』を著わしたのであります。四年後の三十二歳の時には『弁道話』を著わし「入宋伝法沙門道元」と署名したことは前にも触れましたが、更に二年後の天福元年の三十四歳の時には、淨書した『普勸坐禪儀』に、これも前述のごとく、「入宋伝法沙門道元」と改めてわざわざ署名したのであります。いかにも大宋国に留学してその精神文化の粹である禅を伝え

るのだという自負にあふれた署名だといわざるをえないのですが、このころの道元は、一般的にいえば、大宋國の大師の禅師には失望してはいたものの、如淨を介して、きちんと考へれば正しい禅もありうるのだと思つてゐたに違ひないとは推測もつくのです。先に見たように、道元にはもともと上昇志向も強くよい意味での立身出世の志に燃えてもいたわけですが、どういう人が真に偉い人といえるのか、どういう考へが真に正しい考へといえるのか、ということは彼なりに断えず真剣に考へてゐたと思われます。それゆえに、道元は、中國にあつても、單に名譽のためだけではなく、真剣に彼地の禅師たちに仏法の様々の問題を問い合わせたのだと思われるのですが、『寶慶記』にもありましたように、大方の禅師は横柄に振舞つて辺境の地の一青年僧の問には真剣に答えようともしなかつたのであります。しかし、恐らく、如淨だけは、一寺の主たるような人の中では、道元に親切に接してくれた唯一例外的な人だったようと思われます。如淨の語録を読みましても、仏教に関してとりわけ秀れた見解をもつた方とも見えないのであります。恐らく道元にとつては、その人のもつてゐる学識以上に、異國の人には示してくれた如淨の親切が身に滲みて忘れられなかつたのであります。同様な意味で、中國に着いたばかりの時に、阿育王山の老典座が、如淨のごとく、住職のような役にはついておりませんでしたけれども、やはり道元に示してくれた親切は彼にとつて終生忘れぬものとなつたようです。この老典座のことは道元の『典座教訓』にも出てくる有名なお話です。さて、今少し前に、このころの道元は、如淨を介して、きちんと考へれば正しい禅もありうるのだと思つてゐたに違ひない、と申

上げたのですが、このことを多少具体的に指摘いたしますならば、この期を代表する『弁道話』に現われておりますように、理論的には、禅宗の人が最も陥りやすい「心常相滅説（心の本性は常住であるが現象は滅するという考え方）」ははつきりと否定しながらも、かかる誤解を排した正しい禅はあると考えており、かかる禅は積極的に推賞したのだということあります。そのことは『弁道話』末尾に次のような形ではつきりと現われております。

いまは破衣襤^{はいとう}盃^{とう}を生涯として、青巖白石のほとりに茅^{ちがや}をむすんで、端座修練するに、仏向^{むか}上の事たちまちにあらはれて、一生参学の大事すみやかに究竟するものなり。これすなはち龍牙^{りゆうげ}の誠勅^{せんじく}なり、鷄足^{けいそく}の遺風^{いふう}なり。その坐禅の儀則^{えきそく}は、すぎぬる嘉祿^{りょうけ}のころ撰集^{せんじゆ}せし普勸^{えき}坐禅儀^ぎに依行^{よぎよう}すべし。

このように、道元は、一方では、正しい仏教とはなにかを理論的に追求しようという姿勢を示しながらも、他方では、正しい禅もあることを積極的に勧めていったのであり、晩年に向って、徐々に前者の傾向が強まっていったにせよ、最晩年に十二巻本『正法眼藏』を著わすまでは、多かれ少なかれ、道元にはこの両方のありかたが並存していったように思われるのです。

ところで、今申し上げた二方向中、後者の意識が突出しそれが「入宋伝法沙門道元」の署名となつてあらわれた『普勸坐禅儀』の淨書のあつた天福元年の翌年^{つとめ}の文暦元年には、三十五歳の道元の下へ二歳年上の懷奘が日本達磨宗から入門して参ります。日本達磨宗の考え方については後にも触れ直さなければならぬと思つておりますが、一種の典型的な禅宗であつて、理論上は坐禅すら不用と主張したとしましても一向におかしくはないのですが、従つて、この

日本達磨宗から自分の膝下に参じた懷奘に対しては、道元も必然的に坐禅を勧めることが多くなつたと考えられます。それゆえ、この直後数年の道元の教えを記録した懷奘の『正法眼藏隨聞記』には、坐禅や只管打坐を強調する箇所が多くみられるのだと思ひます。その一節を取上げれば次のとおりです。

学道の最要は坐禅これ第一なり。大宋の人多く得道することみな坐禅のちからなり。一問不通にて無才愚痴の人も、坐禅をもはらすればその禪定の功によりて多年の久学聰明の人にも勝るゝなり。しかあれば学人が祇管打坐して他を管することなけれ。仏祖の道は只坐禅なり。他事に順ずべからず。

しかし、同じ『正法眼藏隨聞記』の中には、次のような問答の記載のあることも充分に注意しておくべきであります。

一日僧問て云く、智者の無道心なると無智の有道心なると、始終いかん。答て云く、無智の有道心は終に退すること多し。知慧ある人は無道心なれども終には道心を起すなり。

嘉祐二年、道元三十七歳の時には、道元の住した興聖寺に僧堂が開^{ひら}きされ、年末には懷奘が首座に任せられますが、道元と懷奘との間には、『隨聞記』で描かれるような種々の問答が行われていったのであります。しかるに、このころよりだいぶ時を経た仁治二年の道元四十二歳の春には、懷奘と同じ日本達磨宗から、懷鑒が、義介、義尹、義演、義準、義荐、義運等多数の門弟を引きつれて道元の下に大挙入門するということが起ります。そのためもあってか、その年の十月には、日本達磨宗の人にとっても重要な課題であった「仮性」について道元の解釈が示されております。恐らくこのころから、典型的な禅宗である日本達磨宗に以前属していた弟子たちを

一体どのように教えていいたらよいかということが、道元の課題にもなつていつたように思われるのです。

寛元元年四十四歳の年には、京から越前へ移り、吉峰寺に住した後、翌年九月には大仏寺（後の永平寺）の法堂が完成し、これ以後ここが道元の活動の拠点となります。越前のこの地は、鎌倉の御家人波多野義重の所領だったのですが、道元が京都を引き払つて越前吉田郡へ引き込まれたについては、勿論、義重の熱心な勧めもあつたでしようが、こういう場合の選択には、外的環境の変化に応じて当の本人自らがその状況を考えて一番よい道を取るべく苦慮しながら變つていったことが根本にあると考えなければならぬと私は思つております。考えて生きしていく人には、必ずや外的偶然を内的必然に変えていくことがあるはずだと思われるからなのですが、当時の道元を取り巻く外的偶然としては、比叡山からの圧迫や中国臨済系の僧円爾の布教開始が考えられております。寛元元年以降の道元の著述を見ますと、かかる外圧に対する批判を内面的に論理化していくたという形跡が認められますので、そういう状況は大いに考えておかなければならぬと思いますが、なによりも、上昇志向の強かつた道元が都を退いて、当時の都の仏教界の体制的主流をなしていた叡山の天台本覚法門と都周辺の臨済禅とを冷静に眺めることができるようになつたのは大変意義のあつたことだと思います。

さて、こうして越前へ籠つてしまつた道元に、数年して鎌倉行化の話がもちあがります。大仏寺の寄進者であり鎌倉幕府の御家人でもあつた波多野義重を介して時の執権北条時頼の招請があつたからだといわれておりますが、これによつて、道元は宝治元年四十八歳の年の八月三日に永平寺（大仏寺の名は前年の寛元四年に改まつて

おります）を出発し、翌年三月十四日に帰山するまでの半年余を鎌倉で過すことになつたわけです。この鎌倉行化のことは、後世の創作などの説もあつたのですが、本学で非常勤で教えられている納富常夫先生や本学の伊藤秀憲先生および佐藤秀孝先生などの考証によつて最近では史実と確定されております。道元のこの鎌倉行化のポイントは、帰山後の鎌倉での説法の報告に「善を修する者は昇り、悪を造る者は堕つ。因を修して果を感じ、瓢を抛ちて玉を引くのみ。」とあることから、因果の問題が中心にあつたと考えられておりますが、この因果の問題については最後の回に中心的に取上げります。従つて、その問題はひとまず置くにしましても、この鎌倉行化のことは道元にとつても非常に希有な経験であつたろうと思われます。そもそも道元が京都や北陸周辺を大きく離れるのは、中国留学の時とこの時だけなのですが、前者の場合には、国内に限つても京都と九州太宰府との間は往復したとはいうものの、若くてしかもよい意味での立身出世を願つていた道元にとつて時代の状況が明瞭に目にとまつたとも思えません。鎌倉行化の時は。土地問題などもかかえた世の柵しゃくらも無下には断りきれない齡よわいも既に四十八歳の時であります。道元の才は昔式に數えで言つておりますが、今式にいえば四十七歳で私とほぼ同じくらいの年です。今でも、五十に近いといえばガックリくるくらいですから、当時四十八歳の道元にはどういう時代の現実が目に入つたでしょうか。鎌倉といえば、波多野氏の屋敷のある名越なごえに留つたらしいですが、当時の鎌倉は、日蓮がこの地で辻説法を開始する六年ほど前のこと、親鸞が関東から京都に去つてから十二年ほど後のこと、といった時代に当ります。どういうルートで道元が鎌倉へ入つたのかはわかりませんけ

れども、その往復路の道すがら、関東の人々に慕われた親鸞のこと
が道元の耳に入った可能性を否定する理由は少しもないと思いま
す。

鎌倉から帰った道元がいかなる思いで晩年を過されたかは書き残
されたものから推測するほかはございません。道元は建長五年の八
月二十八日に亡くなつたとされておりますが、それに先立つ最晩年
に著わされたものが十二巻本『正法眼藏』であります。その文章
は、それ以前の道元の華麗な文体とは全く趣きを異にしてしまいま
す。道元は明らかに変つたのです。その十二巻本の中心は、第七の
「深信因果」、第八の「三時業」、第十の「四禪比丘」にあるといつ
てよいと思いますが、その「三時業」巻では次のように述べられて
おります。

いかなるか邪見、いかなるか正見と、かたちをつくすまで学習
すべし。まづ因果を撥無し、仏法僧を毀謗し、三世および解脱を
撥無する、ともにこれ邪見なり。

このような明確な発言は、これ以前にはみられないことなのです
が、講義の後半二回では、今も言っていた「撥無因果」の問題に
関連して、必然的に「撥無因果」となつてしまふ禅宗と、「深信因
果」でなければならない仏教とを対比させながら話を進めていきた
いと考えております。

(一九九一年五月二十五日脱稿)